



SESIÓN PLENARIA

9.- Pregunta N.º 48, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a necesidad de un cambio radical de políticas y personas para afrontar la gestión eficaz de los retos del futuro, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5150-0048]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto noveno del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 48, formulada a la presidenta del Gobierno, relativa a necesidad de un cambio radical, un cambio radical de políticas y personas para afrontar la gestión eficaz de los retos del futuro, presentada por el Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta por el Grupo Regionalista tiene la palabra el Sr. Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Buenas tardes presidenta.

Según los servicios de estudios del BBVA Research, Cantabria se sitúa entre las comunidades con menor crecimiento económico para 2024 y 2025, por debajo de la media nacional y con perspectivas de seguir a la cola. Mientras otras regiones impulsan su economía a través del turismo, las exportaciones y la inversión, Cantabria permanece estancada desde la llegada del Gobierno.

¿No cree que tras 16 meses de Gobierno es necesario un cambio radical de políticas y de personas para afrontar la gestión eficaz de los grandes retos del futuro más allá de las fotos, de las cartas, de las promesas históricas y de la Cantabria irreal, que cada día pintan sus consejeros en este Parlamento?

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Contesta la presidenta del Gobierno, Sra. Sáenz de Buruaga.

LA SRA. PRESIDENTA DEL GOBIERNO (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias, presidenta.

Sr. Hernando, hay muy diversos métodos y modelos para estimar el presente y el futuro de una economía, existe el estudio que usted menciona en su pregunta y existen otros todos muy respetables en sus diferencias. Pero yo creo que cuando el balance de un año de Gobierno de verano a verano es que somos la segunda región donde más ha crecido el empleo, el doble que la media nacional, según la EPA, no se puede hablar de estancamiento, no se puede hablar de mala marcha económica, sino de todo lo contrario por primera vez Cantabria empieza a vislumbrar otros horizontes.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora presidenta.

Turno de réplica. Tiene la palabra, por el Grupo Regionalista el Sr. Hernando.

EL SR. HERNANDO GARCÍA: Tiene razón, señora presidenta, hay distintas maneras de ver las cosas con los datos objetivos.

Crecimiento económico en el segundo trimestre, el 1,2 por ciento, la media nacional, el 3,1; variación trimestral, el 0,2, la media española al 0,85. Nos hemos cansado de escuchar hasta la saciedad que el objetivo era que Cantabria superara la media nacional. Riesgo de pobreza, el 23 por ciento de la población de Cantabria está en riesgo de exclusión social. ¿Y sabe por qué? Porque el empleo que se está generando es un empleo de muy baja calidad, es un empleo en el que los jóvenes y las personas que acceden al mismo no llegan a la capacidad económica para dejar de ser pobres.

La tasa de autónomos, la tasa de autónomos en septiembre fue de 52 menos que en septiembre del año 23, después de que ustedes hubieran prometido 10 millones de euros de inversión, a ver si va a ser que es que los autónomos siguen sin encontrar la página web del señor consejero.

El número de empresas en septiembre del 24 eran 17.323, cuando nosotros nos fuimos en julio del 23, eran 17.796. Es decir, hay menos empresas en el régimen de Seguridad Social ahora que en el momento que el PRC se fue; son datos objetivos, señora presidenta. Datos de la juventud, es que la tasa de emancipación es la segunda más baja de España.



Esa es la realidad, los datos de la economía, los datos del aeropuerto han conseguido un récord, 11 meses consecutivos de bajadas, en el turismo no han conseguido ni un dato de desestacionalización en los meses de junio, julio y septiembre han bajado las pernотaciones con respecto al año pasado.

Qué decir de la sanidad con las listas de espera, la atención primaria y los consultorios y la atención en el mundo rural.

Señora presidenta, el Partido Regionalista ha hecho un ejercicio de responsabilidad, le ha dado la confianza de poder tener unos presupuestos en el año 2024 y de poder volver a tener esos instrumentos en el año 2025. Pero mire, nos estamos enfrentando a demasiadas promesas históricas, muchos proyectos para dentro de poco, poca gestión, poca agilidad, ninguna actividad legislativa y muchas dudas en los ciudadanos.

El PRC ha vuelto a apostar por Cantabria, no por ustedes, pero cada vez tenemos más dudas sobre su capacidad de gestión.

Miren, voy a poner para muestra un botón y no me voy a referir ni a la industria, ni me voy a referir a la sanidad, ni me voy a referir al turismo, me voy a referir a las obras públicas. Es verdaderamente inadmisibile que hoy tengamos que recibir una información que nos dice que el plan de inversión en infraestructuras municipales se ha convocado en una sesión extraordinaria de hoy, se ha aprobado el decreto, habrá de plazos de enero a octubre del año 25 para presentar los proyectos y no se pagará nada hasta el año 26; la partida del año 25 ha desaparecido del presupuesto, nada hasta el año 26, pero que es mucho peor. ¿Por qué? ¿Porque sabe quién va a pagar ese Plan de infraestructuras municipales en el año 28 y 29? Es que como tienen la cara de decir, como han hecho aquí en épocas anteriores, que con el dinero de los cántabros no se puede jugar, pero si ustedes están haciendo una apuesta para pagarlo cuando posiblemente si los cántabros ven esa realidad no estén, el 27, el 28 el 29, en el 25, 0 euros. Lo dice la nota de prensa del gobierno de Cantabria.

Señorías, no es admisible, no es admisible ese dato. No es admisible que ustedes sigan gestionando tan mal un presupuesto que sigan teniendo una ejecución presupuestaria lamentable, y eso que nos criticaron mucho. Exactamente igual que con la referencia al hachazo fiscal que hemos visto hace un momento, teniendo un 5,93 en el año 2020 y un 5,92 en el año 2021, el Partido Popular y su actual presidenta nos hablaba en este hemicycle de hachazo fiscal, robo a los bolsillos de los cántabros y hoy y hoy están aplaudiendo teniendo un 5,91.

Esa es la realidad de los datos. Esa es la realidad objetiva, Sra. Buruaga, tiene una buena oportunidad de empezar a mejorar la gestión.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de dúplica, tiene la palabra la presidenta del Gobierno, Sra. Sáenz de Buruaga.

LA SRA. PRESIDENTA (Sáenz de Buruaga Gómez): Gracias, señora presidenta.

Sr. Hernando, ¿quién está pagando el plan de obras y servicios anterior? ¿Quién está pagando el MUPAC? ¿Quién va a pagar la protonterapia? ¿Quién está pagando y va a pagar La Pasiega? Los cántabros, los de siempre. Claro. Como siempre, como siempre.

Señor portavoz todos los estudios estiman para este bienio e incluso Hispalink hasta el año 2026, un crecimiento medio del PIB regional por encima del dos por ciento anual, por encima del dos por ciento anual y cada vez más alineado con la media española.

También nos auguran una rápida convergencia en PIB por habitante, que, como usted sabe, es una medida fundamental que utiliza Eurostat para la comparación entre las regiones de la Unión Europea.

Es más, ese mismo estudio del BBVA dice que el PIB por habitante va a superar la barrera del 94 por ciento de la media española. Les recuerdo que ustedes gobernaron ocho años y que apenas pasaron del 93 por ciento muchos y años se quedaron por debajo de esa cifra.

También sabe usted que es prácticamente imposible su relato. No se puede estar a la cabeza del empleo y a la cola del crecimiento, como usted dice. O sea, dicho de otra manera, los datos de empleo son importantes para los modelos de estimación del PIB, por lo que a la vista de la espectacular EPA del tercer trimestre se van a revisar al alza las estadísticas sobre Cantabria. Eso es lo que creemos en el Gobierno.

Por lo tanto, para nada compartimos su catastrofismo económico Sr. Hernando. Por otro lado, no parece muy afortunado, no parece muy coherente hablar de fracaso en un escenario de legislatura de un crecimiento medio real, superior al dos por ciento y mucho menos aún, como usted ha dicho, habiendo acordado los presupuestos de 2024 y también los de 2025,



Tenga más fe en lo que firmamos juntos y no se agarre a actualizaciones contingentes de coyuntura.

Tenga usted confianza en Cantabria, porque claro que es cierto, para lograr una senda de crecimiento convergente y sostenida en esta legislatura se necesita mucha más activación de inversiones públicas y privadas y también que tengan pleno efecto las reformas estructurales que hemos puesto en marcha, y entonces ya verá usted cómo todas estas cifras se van alineando y se van ajustando; reformas que ustedes conocen perfectamente, por mucho que se empeñen en negar, porque en estos 15 meses hemos tomado muchas más medidas para atraer inversión y empleo que en los últimos 15 años.

Reforma fiscal a la que vamos a seguir sumando, nuevas deducciones, la estrategia de simplificación administrativa, la ley ya está en este Parlamento el primer Plan de empleo autónomo, un impulso sin igual a la inversión pública, a los proyectos tractores, a la innovación, la reactivación de las políticas de vivienda, el desarrollo de las energías renovables, avanzamos en la transformación de nuestro modelo productivo y le puedo asegurar que no vamos a abandonar las políticas que funcionan.

Ahora. Necesitamos un poquito de ayuda. Necesitamos también que el Gobierno de la nación, yo no le pido nada, solo que gobierne, que se dedique a gobernar, como estamos haciendo en Cantabria, que deje de atormentar a nuestra industria electrointensiva. Léase el informe del BBVA, que también habla de eso, a la ganadería, con la demagogia del lobo, que deje de generar inseguridad con su política fiscal, con sus políticas de vivienda, con sus políticas laborales y que cumpla sus compromisos en materia de infraestructuras con Cantabria, o séase, que deje de poner palitos en las ruedas de nuestro desarrollo regional.

Nosotros en Cantabria estamos haciendo los deberes para lograr, primero, usted lo ha dicho, un ritmo de, el mismo ritmo de crecimiento que el resto del país y después, claro que sí, somos ambiciosos, la vanguardia, a la cabeza de España, porque Cantabria puede y debe. Y hay buenos datos, indicador de la cifra de negocio, de nuestro principal sector económico y de empleo: los servicios llevan acumulado en agosto un crecimiento del 5,3 en Cantabria, frente al 2,8 nacional, o sea, un sector fundamental. Estamos creciendo al doble que la media nacional ¿y nuestra economía va mal? Pues cuando va a ir bien.

Hipotecas, lo acaba de decir el consejero. En agosto del 23 éramos el 1,1 por ciento de las hipotecas constituidas sobre viviendas en España hoy somos el 1,42 por ciento, pues me imagino que no será un sector que vaya a menos.

La licitación oficial en construcción, junio del 2023, 7.000.000; junio del 24. Hombre, 17 holgadamente más que el doble que el año antes. La meta en esta legislatura es un nuevo rumbo para Cantabria, transformación de verdad en dimensiones y en estructura, y eso, lógicamente, lleva tiempo; un programa de cambio, pero estamos en otro escenario y ese escenario dice que vamos en un camino de reducción hacia esa diferencial de crecimiento en el año 2025 respecto a la media nacional, incluso eliminación.

¿De qué se trata? Pues, de seguir perseverando y de confiar en ese programa de inversiones y de reformas. La tendencia es muy importante, Sr. Hernando. No se trata de buscar una décima o aquí o allí, sino de romper con ese declive relativo y estructural de nuestra tierra a lo largo de este siglo. Yo les invito a que sigan practicando esa confianza y esa esperanza, porque no hemos llegado a la meta, pero ese es el camino.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora presidenta.